

EDUCATION

REVUE DE PRESSE

SEMAINE DU 03 NOVEMBRE AU 07 NOVEMBRE 2025 - EDITION 0206

**Enseignement supérieur
L'ÉTAT LANCE UN RECRUTEMENT EXCEPTIONNEL DE
500 ENSEIGNANTS-CHERCHEURS**



REVUE DE PRESSE 206 DU 03 NOVEMBRE AU 07 NOVEMBRE 2025

**La 19e AG de l'AUF à Dakar,
"un juste retour des choses",
selon Slim Khalbous**



La tenue de la 19e Assemblée générale de l'Agence universitaire de la Francophonie à Dakar, à partir de ce lundi, est "un juste retour des choses", en ce qu'elle donne à l'Afrique, "berceau de la Francophonie", l'opportunité d'abriter à nouveau une rencontre qui n'a plus été organisée dans la partie subsaharienne du continent depuis 25 ans, estime le recteur de l'AUF. "Nous sommes très heureux de revenir au berceau de la Francophonie qu'est l'Afrique parce que depuis 25 ans, l'Assemblée générale AUF n'a pas été organisée en Afrique subsaharienne. C'est un juste retour des choses", a déclaré Slim Khalbous dans un entretien avec l'APS. La 19e Assemblée générale de l'Agence universitaire de la Francophonie va rassembler des présidents d'universités, des responsables d'organisations internationales et des représentants de ministères en charge de l'éducation, de l'enseignement supérieur et de la recherche, a-t-il dit.

L'ONG KORSA soutient 20 écoles à hauteur de 19 millions FCFA

En cette période de rentrée scolaire coïncidant avec la fin de l'hivernage, moment souvent difficile pour les familles rurales dont les récoltes ne sont pas encore commercialisées, l'ONG KORSA a apporté un important appui au système éducatif dans plusieurs localités du pays. D'un montant global de 19 millions de francs CFA, ce soutien a permis d'accompagner 20 écoles élémentaires et préscolaires réparties dans les départements de Tambacounda, Goudiry, Koupentoum, Gossas et Welingara. Sur cette enveloppe, 10,5 millions FCFA ont été investis dans l'achat de fournitures scolaires destinées aux élèves et enseignants. Ces dons visent à alléger les charges des parents d'élèves et à créer de meilleures conditions d'apprentissage dès les premiers jours de classe. Interrogé par Moussa Oumar Guèye, Balla Camara, directeur de l'école Sinthian Samba Kourou et porte-parole des bénéficiaires, a salué ce geste de solidarité : « Cet appui de KORSA vient à point nommé. Il contribue à motiver les élèves et les enseignants et à relancer la dynamique scolaire dans nos zones rurales souvent confrontées à des difficultés de moyens. »



Aps

Plus de 1 600 établissements de formation professionnelle recensés au Sénégal (étude)



Mille six-cent établissements d'enseignement professionnel et quatre mille trente établissements de santé, dont la plupart sont concentrés à Dakar, ont été recensés au Sénégal, selon les résultats de l'inventaire communal et de la cartographie de ces structures de formation rendus publics vendredi, par l'Agence nationale de la statistique et de la démographie (ANSD). "Nous avons pu géo-référencer 1 603 établissements d'enseignement professionnel au Sénégal et dénombrer 4 030 établissements sanitaires avec leur caractéristique, leur présence au niveau communal, sur l'offre de santé et leur présence sur la pyramide sanitaire", a déclaré le directeur général de l'ANSD, Abdou Diouf. Il s'exprimait lors d'un atelier de partage des résultats de l'inventaire communal et de la cartographie des établissements de formation professionnelle et technique et des structures de santé réalisé par l'ANSD et l'Institut luxembourgeois de recherche socio-économique.

Sunugox

Aps

REVUE DE PRESSE 206 DU 03 NOVEMBRE AU 07 NOVEMBRE 2025

Ndeye Mariama Diop et Ndeye Khady Kristall Coumbassa : deux génies créatrices de la mascotte Ayo

Le chef de l'État, Bassirou Diomaye Faye, accompagné du Premier ministre Ousmane Sonko, a présidé ce vendredi 31 octobre 2025 au Grand Théâtre national de Dakar la cérémonie officielle de révélation de la mascotte des Jeux Olympiques de la Jeunesse (JOJ) Dakar 2026. Un moment historique pour le Sénégal et pour toute l'Afrique. Au cœur de cette célébration, deux jeunes filles symbolisent la créativité, le talent et l'excellence éducative sénégalaise. Il s'agit de Ndeye Mariama Diop, élève à l'Inspection d'Académie de Saint-Louis, auteure du dessin de la mascotte. Mais aussi, de Ndeye Khady Kristall Coumbassa, issue de l'Académie de Pikine-Guediawaye, qui est à l'origine de la création du nom de la mascotte. « Le ministère de l'Éducation nationale félicite chaleureusement ces jeunes talents ainsi que tous les élèves participants issus des 14 régions du pays, mobilisés dans le cadre de ce grand concours national organisé en parfaite coordination avec les Inspecteurs d'Académie », se réjouit la tutelle à travers une note publiée à cette occasion.



Le soleil

Orange Digital Club de Touba : un tremplin pour les étudiants dans le numérique



L'Orange Digital Club (ODC) de Touba a été inauguré ce lundi, fruit d'un partenariat entre Sonatel et le complexe Cheikh Ahmadoul Khadim. Cet espace est composé d'un laboratoire de fabrication (Fab Lab) et d'une salle de formation, offrant aux étudiants une opportunité de développer leurs compétences numériques et de créer des projets innovants. Selon le professeur Lamine Gueye, recteur de l'Université Cheikh Ahmadoul Khadim, l'ODC est une initiative clé pour renforcer les compétences numériques des étudiants, une compétence essentielle dans le monde actuel. L'objectif est de préparer les jeunes aux défis numériques et de leur offrir des opportunités pour exceller dans ce domaine en pleine évolution. L'ODC de Touba permettra aux étudiants de bénéficier de formations gratuites dans les domaines numériques, ainsi que d'un espace pour développer et mûrir des projets numériques, selon la directrice de la communication institutionnelle et des relations extérieures de la Sonatel, Awa Niang.

Lycée Jules Sagna : Exclusion de l'élève Thione Diaw pour mauvais comportement, sa famille en émoi

La famille de l'élève Thione Diaw est dans tous ses états à la suite de la notification émanant de l'administration du lycée Jules Sagna de Thiès, relative à l'exclusion définitive de ce dernier pour mauvais comportement et manque de respect envers l'administration et les professeurs. Joint au téléphone, Ndiaga Diaw, un des membres de la famille, a indiqué que cette décision fait suite à la sortie médiatique de l'élève Thione Diaw, qui s'exprimait en sa qualité de porte-parole (du jour) du gouvernement scolaire dudit lycée lors des fuites de copies ayant occasionné l'année dernière l'arrestation d'une quinzaine d'élèves. Dans la vidéo, Thione Diaw avait défendu ses camarades en déclarant qu'aucun élève ne pouvait se rendre à l'IA pour se procurer une copie de composition et que, si l'on devait trouver le coupable, il faudrait le chercher ailleurs.



Le Soleil

Le Soleil

REVUE DE PRESSE 206 DU 03 NOVEMBRE AU 07 NOVEMBRE 2025

Bassirou Diomaye Faye appelle à une intégration de l'enseignement supérieur à l'échelle du continent



Le président de la République, Bassirou Diomaye Faye, a souligné ce lundi la nécessité d'une intégration de l'enseignement supérieur à l'échelle du continent africain, en vue d'arriver à une autonomisation des savoirs. L'autonomisation des savoirs "doit commencer par l'enseignement à tous les niveaux, y compris dans l'enseignement supérieur et la recherche", a-t-il déclaré à l'ouverture à Dakar de la 19e Assemblée générale de l'Agence universitaire de la Francophonie (AUF). "Il nous faut, au-delà de l'intégration politique et économique, penser à une intégration de l'enseignement supérieur en Afrique et à l'intégration des savoirs africains", a déclaré le chef de l'Etat. Prévue pour se poursuivre jusqu'au 6 novembre prochain, la 10e AG de l'Agence universitaire de la Francophonie est couplée à la 5e Semaine mondiale de la francophonie scientifique.

Enseignement supérieur : l'État lance un recrutement exceptionnel de 500 enseignants-chercheurs

Le ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation a lancé un appel à candidature pour le recrutement exceptionnel de 500 enseignants-chercheurs. Dans une note rendue publique lundi, la tutelle renseigne que ces derniers recrutés dans les établissements publics d'enseignement supérieur (EPES) vont entrer en fonction à partir de janvier 2026. Le Premier ministre, Ousmane Sonko, a autorisé le recrutement exceptionnel de 500 enseignants-chercheurs, chercheurs et formateurs dans les établissements publics d'enseignement supérieur (EPES). « Après la répartition des quotas par établissement et la détermination des filières et profils de poste à recruter, je vous demande de prendre les dispositions nécessaires pour procéder au lancement des appels à candidatures, afin de permettre aux futurs recrutés d'entrer en fonction à partir de janvier 2026 », a indiqué dans la note le ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation, Douada Ngom.



Dakar : plaidoyer vibrant de Moustapha Guirassy pour replacer l'enseignant au cœur de la société



« Quand on me parle d'une Afrique qui change, j'entends tout... sauf l'enseignant. Quand on parle d'agriculture, j'entends tout... sauf l'enseignant. Quand on parle d'industrialisation, j'entends tout... sauf l'enseignant. Et pourtant, c'est lui le pivot ! » Ces mots puissants du Ministre sénégalais de l'Éducation nationale, M. Moustapha Mamba Guirassy, ont marqué la clôture du Séminaire international APPRENDRE, tenu la semaine dernière à Dakar. Devant un auditoire composé de chercheurs, de formateurs, d'élèves-inspecteurs, d'étudiants et de doctorants venus de l'Université Cheikh Anta Diop de Dakar (UCAD) et de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis (UGB), le ministre a lancé un appel vibrant à revaloriser la profession enseignante, en lui redonnant sens, fierté et visibilité. Durant l'atelier interactif organisé à cette occasion, les jeunes participants ont livré un regard lucide sur les défis du métier, tout en exprimant leur passion intacte pour l'enseignement et leur engagement pour une éducation de qualité pour tous.

REVUE DE PRESSE 206 DU 03 NOVEMBRE AU 07 NOVEMBRE 2025

LE PROJET « EDUPOLSEN » Un pont entre école et police

Le Directeur général de la Police nationale, l'Inspecteur général Mame Seydou Ndour, a lancé ce lundi 3 novembre 2025 un programme baptisé « Edupolsen » (Éducation policière sénégalaise). Ce projet vise à renforcer les liens entre la police et l'école, dans une dynamique de proximité citoyenne et éducative a-t-on appris d'une note partagée sur les réseaux sociaux. La cérémonie inaugurale s'est tenue à l'école primaire Issa Kane de Grand Dakar, un lieu chargé d'émotion pour le DGPN, qui y fit ses premières classes. Entouré du maire de la commune, de représentants de la COSYDEP, de l'inspecteur de l'Éducation et de la Formation, des enseignants, élèves et parents, Mame Seydou Ndour a rappelé le sens profond de cette initiative : instaurer un dialogue permanent entre les forces de sécurité et la jeunesse.



Sud quotidien

L'académie des Sciences se penche sur la problématique du paludisme



Dans le cadre de son programme d'activités 2025, l'A l'Académie nationale des sciences et techniques du Sénégal (Ansts) a tenu une séance académique avec Dr Cheikh Sokhna autour du thème : « Paludisme et pathologies tropicales/ détection, épidémiologie et lutte ». Ce dernier s'était illustré dans la lutte contre la pandémie du Covid-19 avec le médecin français Didier Raoult. Pour Dr Sokhna, les nombreux défis rencontrés dans la lutte contre les maladies infectieuses et tropicales rendent plus que jamais nécessaire davantage de recherche de terrain en associant étroitement l'ensemble des acteurs de la recherche. Mieux, il fait savoir que la finalité des actions de recherche menées est l'identification des meilleures cibles. Méthodes et stratégies de lutte contre les maladies infectieuses ainsi que l'évaluation sur le terrain d'interventions visant à réduire rapidement, durablement et à vaste échelle le poids de ces maladies dans les populations ».

« PLAN DIOMAYE POUR LA CASAMANCE » L'Anrac annonce des écoles dans des villages de Bignona

Il est 9 h 23 mn, à Ziguinchor lorsque la caravane de l'Agence nationale pour la relance des activités économiques et sociales en Casamance (Anrac) quitte la gouvernance. Sous escorte de la gendarmerie, les véhicules s'élançent vers Djinéa Djilacounda, village niché à l'extrême de la commune de Djibidione, à quelques pas de la frontière gambienne. Très vite, le bitume cède la place à des pistes, puis des sentiers sinués qui s'enfoncent dans la dense forêt du Nord Sindian. Le voyage est long. Trop long. À Sindian, près du cantonnement militaire abritant parachutistes et commandos, le convoi marque une pause. L'escorte passe le relais à l'armée. Mais finalement, les gendarmes assurent la sécurité jusqu'au bout de la mission dans une zone où la paix est encore fragile.



Walf quotidien

Le Soleil

REVUE DE PRESSE 206 DU 03 NOVEMBRE AU 07 NOVEMBRE 2025

MODERNISER, RECRUTER, APAISER : LES TROIS AXES DE LA RÉFORME ÉDUCATIVE DU GOUVER- NEMENT



Le Premier ministre Ousmane Sonko a consacré une part importante de sa communication gouvernementale à la situation du système éducatif national, réaffirmant la volonté du gouvernement de moderniser et de rendre plus performant le secteur. Il a insisté sur plusieurs axes majeurs : la gestion des examens et concours, la carrière des enseignants, la résorption du déficit en personnel, le renforcement des capacités du corps enseignant et l'amélioration de la gouvernance du secteur, en cohérence avec l'Agenda national de Transformation Sénégal 2050. Parmi les réformes phares, le chef du gouvernement a mis en avant la digitalisation du processus des examens du CFEE et du BFEM, un tournant important vers une plus grande transparence et efficacité. Il a également souligné les efforts en faveur de la promotion de l'alphabétisation et des langues nationales, ainsi que le renforcement du dialogue social, qui a permis d'améliorer la situation administrative et financière des enseignants et d'instaurer un climat social apaisé.

Relecture des programmes de sciences physiques de la 4e à la Terminale : L'Ucad ouvre la réflexion

La relecture des programmes de sciences physiques a été initiée par l'Institut de recherche sur l'enseignement de la mathématique, de la physique et de la technologie (Irempt). La réflexion a été entamée hier à l'université Cheikh Anta Diop pour évaluer la pertinence et la cohérence des contenus actuels, proposer des pistes d'actualisation et d'amélioration pour une meilleure adéquation avec les avancées scientifiques et les besoins de la société, créer des ressources pédagogiques innovantes pour accompagner la mise en œuvre des programmes. Pr Bacary Manga, directeur de l'Irempt, campe les enjeux : « La relecture des programmes de physique-chimie de la 4e à la 3e vient à son heure, car ce qui ressort des enseignants de sciences physiques, qui sont environ 1500 à travers le pays, est préoccupant. Ils n'arrivent pas à exécuter le programme en totalité chaque année. Ils parviennent à peine à couvrir 60% des contenus, rarement au-delà de 65%. Cela signifie que le programme est trop lourd et qu'il n'a pas pris en compte certaines évolutions. »



LYCÉE VALDIOADIO NDIAYE DE KAOACK : Mobilisation des anciens élèves pour réhabiliter l'établissement



L'Amicale des anciens élèves du lycée Valdiodio Ndiaye de Kaolack, ex-Gaston Berger, organise, le samedi 8 novembre, une assemblée générale ordinaire, prévue à l'École nationale de développement sanitaire et social (Endss) à Dakar. À cette occasion, il sera procédé au renouvellement du Comité directeur et à l'élection d'un nouveau bureau. Selon un communiqué de presse qui nous est parvenu, ce bureau aura pour mission d'œuvrer à la massification et à la mobilisation des anciens élèves pour la résolution des nombreux problèmes auxquels cet établissement est confronté. En dehors du déficit de salles qui contraint à la réduction du quantum horaire dans plusieurs disciplines, on note des toilettes délabrées, des blocs de toilettes insuffisants, des installations électriques défaillantes, des problèmes d'étanchéité, un déficit de mobilier et d'équipements », a-t-on indiqué dans le document. L'amicale des anciens du lycée de Kaolack lance ainsi un appel à une mobilisation générale, afin que, par un élan de solidarité, la société éducative contribue à la résorption des problèmes de ce patrimoine commun.

REVUE DE PRESSE 206 DU 03 NOVEMBRE AU 07 NOVEMBRE 2025

Ndiaganiao : plus de 300 kits scolaires offerts aux meilleurs élèves



La mairie de Ndiaganiao, en partenariat avec NSIA Vie Assurances, a remis mercredi plus de 300 kits scolaires aux meilleurs élèves de cette commune située dans le département de Mbour (ouest), a constaté l'APS. "Cet événement, au-delà de sa portée symbolique, traduit la volonté commune de la mairie de Ndiaganiao et de son partenaire, de placer l'éducation au cœur des priorités, comme le souhaite le président de la République, Bassirou Diomaye Faye", a souligné Tening Sène, maire de Ndiaganiao. Des sacs contenant des kits complets de fournitures scolaires ont été remis aux meilleurs élèves de l'élémentaire. L'école élémentaire de Ndiaganiao a reçu des rames de papiers et une imprimante directe par USB. "Ce geste traduit une volonté constante de soutenir l'excellence et l'égalité des chances, en particulier dans les zones rurales où les besoins en matériel scolaire demeurent importants", a expliqué Papa Seyni Thiam, directeur général de NSIA Vie Assurances. "Investir dans l'éducation, c'est investir dans l'avenir", a insisté M. Thiam, "encourageant les élèves à poursuivre la quête de l'excellence".

Aps

Ziguinchor - Le CEM Lyndiane 2 cambriolé : du matériel pédagogique et électrique emporté

La série noire des cambriolages dans les établissements scolaires de Ziguinchor se poursuit. Dans la nuit du mardi 4 au mercredi 5 novembre, le Collège d'enseignement moyen (CEM) Lyndiane 2, situé dans la périphérie de la capitale du Sud, a été visité par des malfaiteurs qui ont emporté une grande partie du matériel pédagogique et électrique de l'établissement, selon les informations rapportées par L'Observateur. D'après le Principal Alpha Diallo, les cambrioleurs ont forcé la porte d'entrée principale avant de se diriger vers les bureaux de l'administration. « Les voleurs ont fracassé les portes du bureau du principal et celles des surveillants pour s'emparer du matériel informatique », explique-t-il, profondément affecté. Le bilan matériel est particulièrement lourd : deux vidéoprojecteurs flambant neufs, un ordinateur portable, un écran d'ordinateur, des fournitures scolaires destinées aux élèves défavorisés, ainsi que du matériel électrique estimé à près de 400 000 FCFA, ont été dérobés.



Dakar Actu

Nomination : Le recteur de l'UCAD, Alioune Badara Kandji, élu nouveau président de l'AUF



Le recteur de l'UCAD, le Pr Alioune Badara Kandji, a été élu président de l'Agence Universitaire de la Francophonie (AUF). Cette nomination est survenue ce mercredi 5 novembre lors de l'Assemblée générale de l'AUF couplée à la semaine mondiale de la francophonie scientifique qui se tient à Dakar du 03 au 6 novembre 2025. Réagissant à cette élection, ce dernier s'est réjoui de la marque de confiance qui a été portée sur sa modeste personne. « Vous venez de me confier la présidence de l'Agence Universitaire de la Francophonie, un outil précieux, au service de la connaissance et du dialogue entre nos universités, nos peuples et nos cultures. Je mesure pleinement la portée de votre confiance. Elle m'honneure, mais plus encore, elle me confère un devoir. Je vous assure que je mettrai toute mon énergie, toute mon écoute et toute ma détermination au service de notre communauté, celle de la francophonie scientifique », a promis le nouveau président de l'AUF. Ainsi, le Pr Kandji décline sa feuille de route qui tourne autour de cinq axes complémentaires d'un même idéal.

Dakar Actu



REVUE DE PRESSE 206

DU 03 NOVEMBRE AU 07 NOVEMBRE 2025

Budget 2026 : plus de 7 milliards de CFA amputés au ministère de l'Enseignement supérieur

Le budget du ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation (Mesri) a connu une baisse de plus de 7 milliards de francs CFA pour l'exercice 2026. C'est ce qui ressort de la note de la Commission des Finances et du Contrôle budgétaire de l'Assemblée nationale rendue publique vendredi. La Commission des Finances et du Contrôle budgétaire, élargie à la Commission de l'Éducation, de la Jeunesse, des Sports et des Loisirs, a adopté ce vendredi 7 novembre 2025, le projet de budget du Ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation. « Le projet de Budget 2026 du ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'innovation est arrêté à 301 019 649 369 F CFA contre 308 535 571 734 FCFA en 2025, soit une baisse de 7 515 922 365 en valeur absolue et 2,4% en valeur relative », renseigne le texte.



Le Soleil

COSYDEP
Sénégal

**Éducation Sans Plastique
pour un Environnement Sain**

Programme CLÉ

ESPES

**Avec ESPES
Zéro Plastique dans
la cour de l'école**